

Faivre : mystique vs ésotérisme

« L'attitude ésotérique, au sens de "gnostique", est donc une expérience "mystique" à laquelle viennent participer l'intelligence et la mémoire, qui toutes deux s'expriment sous une forme symbolique en reflétant divers niveaux de réalité. La gnose [et donc l'ésotérisme], selon une remarque du théosophe Valentin Tomberg, serait l'expression d'une forme d'intelligence et de mémoire ayant effectué un passage à travers une expérience mystique. Un gnostique serait donc un mystique capable de communiquer à autrui ses propres expériences d'une manière qui retient l'impression des révélations reçues en passant à travers les différents niveaux du "miroir". »

Source : FAIVRE, A., *Accès de l'ésotérisme occidental*, I, Paris, Gallimard, 1996, p. 21